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Напомним, что в ноябре 2012 
года мэр Андреев и городская 
администрация объявили о 
конкурсе со следующим посы-

лом: нам нужно понимать, какие дороги 
нужны Тольятти, сколько пассажирского 
транспорта по ним пускать и во что это 
обойдется в плане финансов. Конкурс вы-
играл питерский институт ЗАО «НИПИ 
территориального развития и транспорт-
ной инфраструктуры» и к декабрю 2013 
года представил результаты работы. К 
этим результатам сразу появились вопро-
сы. Причем не только у немногочислен-
ных тогда блогеров, но и у специалистов в 
области городской инфраструктуры.

Претензии возникли еще на стадии по-
становки задачи. Например, специалистов 
удивило, что Андреев и его подчиненные 
заказали, грубо говоря, бумажный вариант 
концепции. А ведь уже в то время были до-
ступны специализированные программы, 
позволяющие моделировать транспортные 
потоки с учетом изменений УДС. То есть, 
вместо того чтобы одним кликом мышки 
что-то поменять и увидеть результат, что 
называется, на каждый чих нужно заказы-
вать новый отчет и платить за него деньги. 
Ну а блогеры язвительно окрестили новую 
концепцию «студенческим рефератом за  
8 млн рублей».

Несмотря на все замечания, муници-
палитет работу у питерцев принял. И, 
судя по всему, осознавая, мягко говоря, 
небольшую практическую значимость до-
кумента, мэр Андреев положил его под 
сукно. Теперь о «Концепции» вспоминают 
разве что журналисты. Однако наблюдать 
транспортные проблемы, связанные с от-
сутствием перспективного планирования 
и низким качеством проектирования, мо-
гут все жители города и пригородов.

Попасть в Тольятти и выехать из него 
– задача нетривиальная. Таких направле-
ний три: улица Громовой, вливающаяся 
в М5 неподалеку от микрорайона Жигу-

левское Море, Московский проспект, от-
крывающий направление на Приморский 
и Ягодное, и улица Мира в Васильевке, 
которая выводит входящий трафик на Об-
водное шоссе. Пожалуй, только последнее 
направление можно считать не слишком 
проблемным. До тех пор, пока мы не попа-
ли на это самое Обводное шоссе.

Претензии к качеству дорожного по-
лотна и к организации движения на этом 
участке тольяттинцы и гости города вы-
сказывают с завидной регулярностью. Гру-
зовой трафик по шоссе значительный, да и 
дачники вносят свою лепту. В определен-
ные дни пробка со стороны Автозаводско-
го района на пересечении с Санчелеевским 
шоссе растягивается на 600-700 метров. Ну 
и развязка с Хрящевским шоссе тоже не 
подарок. В стремлении попасть в нужную 
локацию водители совершают опасные 
маневры и нарушают правила дорожного 
движения.

«Страх и ненависть в Тольятти» – так 
можно охарактеризовать движение по 
пресловутой развязке «улица Громовой – 
М5». Между прочим, в этом году у злопо-
лучного сооружения юбилей: исполняется 
десять лет с начала его строительства. При 
этом на стадии представления проекта 
многие горожане возлагали на него боль-
шие надежды – мол, транзитный трафик 
пойдет по путепроводу, а мы низом поедем 
свободно, и будет счастье. Однако чуда 
не случилось: пробка из Комсомольского 

района собирается и в будни, и в выход-
ные. Жители Шлюзового уже смирились 
с тем, что под их окнами снует нескончае-
мый поток машин, а об окончании строи-
тельства перестали говорить даже завзя-
тые оптимисты.

Дорога на Приморский–Ягодное тоже 
не является образцом дорожного движе-
ния. Конечно, что-то в этом направлении 
происходит, но очевидно: координации 
между Тольятти и Ставропольским райо-
ном нет. А без этого все расширения со 
стороны города будут упираться в узкие 
улицы сельских поселений, построенные в 
70-е. Население пригородов между тем за 
это время выросло в разы.

Что касается внутригородского трафи-
ка, то болевые точки давно известны: доро-
ги между районами (Лесопарковое и Ав-
тозаводское шоссе) и точки примыкания 
межрайонных коммуникаций к районным 
(Автозаводское шоссе в пересечении с 
Южным и на кольце Лесная – бульвар 50-
летия Октября), кольцевая развязка улиц 
Комсомольской, Баныкина, Матросова и 
Кунеевской. При желании можно найти и 
другие примеры, но эти, пожалуй, самые 
яркие.

Если попытаться крупными мазками 
набросать итоги реализации концепции 
развития УДС Тольятти, то нельзя не за-
метить, что она выполнена менее чем ни-
как. На что, впрочем, и указывали специа-
листы на стадии постановки задачи.

Конечно, нельзя не отметить усилия 
городских властей по приведению город-
ских магистралей в «нормативное состоя-
ние», как пишут в официальных отчетах. 
И дороги у нас действительно лучше, чем в 
Самаре. Однако это текущая работа. Узкие 
места не расшиваются, понимания пер-
спективы как не было, так и нет. Минуло 
больше десяти лет, появились принципи-
ально иные программные решения, искус-
ственный интеллект приходит на смену 
расчетчикам с логарифмическими линей-
ками, а Тольятти по-прежнему живет в па-
радигме сиюминутных решений.

Как мы уже упоминали в публикации 
«Город детей и пенсионеров», при перспек-
тивном планировании нужно исходить из 
реальности: уменьшение постоянного насе-
ления города с одновременным увеличением 
количества людей, проживающих в пригоро-
дах. Конкретно для транспортной отрасли это 
означает изменение характера маятниковой 
трудовой миграции как минимум. Внутри-
городские перемещения жителей Тольятти 
также стали другими, следовательно, нужно 
их изучить и создать модель. Возможно, на 
этой стадии станет понятнее, как менять пас-
сажирские перевозки, хотя эта тема заслужи-
вает отдельной проработки.

Ну и самое главное: качество проекти-
рования. Практика последних лет показа-
ла, что профильные департаменты город-
ской администрации относятся к этому 
аспекту весьма поверхностно.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Сергей Лушин, общественный деятель: 
«Я уверен, что стоит поддерживать  
местных дорожных подрядчиков»3 Дубайские деньги 

Автомобили LADA будут продавать 
в ОАЭ. С кем придется конкурировать4 Царь во дворца 

Штурмуем бездорожье за рулем очень 
просторного кроссовера HAVAL Dargo X 7

Намедни тольяттинская гор-
администрация озвучила планы 
по реконструкции улицы Фермер-
ской, которая, по задумке, должна 
связать Подстепки с проходными 
АВТОВАЗа. Дело, безусловно, 
благое, учитывая растущий тра-
фик из этой субурбии. По случаю 
«ПН» решил сделать небольшой 
спецвыпуск, посвященный доро-
гам и автомобилям. В этом тексте 
мы вспоминаем дела далеких дней 
и подводим некоторые итоги на-
чинаниям более чем десятилетней 
давности. Речь пойдет о концеп-
ции развития улично-дорожной 
сети (УДС) нашего города.

Город в дорожной петле
Почему транспортная сеть Тольятти практически не развивается 

«Страх и ненависть в Тольятти» – так можно охарактеризовать движение по пресловутой 
развязке «улица Громовой – М5». Между прочим, в этом году у злополучного сооружения 
юбилей: исполняется десять лет с начала его строительства.
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На конкурс было 
подано более 
15 тыс. заявок 
из всех 89 субъ-

ектов нашей страны, 1310 
проектов в 18 номинациях 
рекомендованы экспертами 
к присуждению грантов на 
общую сумму почти 709,5 
млн рублей. В Самарской 
области 14 победителей, в 
их числе – студентка чет-
вертого курса института хи-
мии и энергетики ТГУ Ека-
терина Денисова. Ее проект 
«Профориентационный 
обучающий химический 
трек «Школа юных хими-
ков» поможет школьникам 
Тольятти ближе познако-
миться с наукой, а именно 
– с окружающими химиче-
скими процессами. Сумма 
гранта – 0,7 млн рублей.

– В рамках «Школы 
юных химиков» команда 
студентов института химии 
и энергетики будет прово-
дить практические занятия 
и увлекательные экспе-
рименты, организовывать 
экскурсии на предприятия 
химической промышленно-
сти. Ребята изучат основы 
химии, научатся анализиро-
вать вещества, исследовать 
их свойства и применение. 
Помимо этого, они разо-
вьют навыки работы в ла-
боратории, аналитическое 
мышление и творческий 
подход к решению хими-
ческих задач, – рассказала 
директор центра проектной 
деятельности ТГУ Юлия 
Карабельская. – Обучаю-
щий трек позволит ребятам 
углубить свои знания в об-

ласти химии, расширить 
кругозор и может послу-
жить отправной точкой в 
выборе будущей профессии 
в химической сфере.

По словам Екатерины 
Денисовой, в команду про-
екта «Школа юных хими-
ков» планируется привлечь 
десять студентов института 
химии и энергетики ТГУ в 
качестве наставников. Ку-
ратором проекта выступает 
кандидат химических наук, 
исполняющий обязанно-
сти заведующего кафедрой 
«Химическая технология 
и ресурсосбережение» ин-
ститута химии и энергети-
ки ТГУ Сергей Соков.

– Тольятти – город 
большой химии. У нас ра-
ботают несколько крупных 
российских химпредприя-
тий – «КуйбышевАзот»,  
«Тольяттиазот», «Тольятти- 
каучук». Но в последние 
годы отмечается падение 
интереса школьников к 
химии. Сказывается не-
хватка учителей и высокая 
стоимость дополнительных 

курсов по химии для стар-
шеклассников. Об этом, в 
частности, говорили пред-
ставители Объединения 
многодетных семей Са-
марской области. В рамках 
проекта «Школа юных хи-

миков» мы решим эту про-
блему, сделав доступными 
уроки химии для ребят из 
многодетных семей, – гово-
рит Сергей Соков.

Занятия в Школе будут 
проводиться бесплатно. За 
полгода посетить ее смо-
гут около 30 обучающихся 
седьмых-девятых классов. 
Для них также будут ор-
ганизованы экскурсии на 

тольяттинские химические 
предприятия, чтобы мож-
но было ознакомиться со 
структурой работы боль-
шого завода.

– Все теоретические 
знания школьники будут 
закреплять на практике. На 
средства гранта мы закупим 
необходимое для проведе-
ния опытов оборудование 
и реактивы, – добавляет 
Екатерина Денисова. – 
Уверена, что наша коман-
да получит большой опыт 
и сможет масштабировать 
его благодаря поддержке 
Тольяттинского госунивер-
ситета и его партнеров. А 
школьники узнают больше 
о химии и, возможно, най-
дут свое призвание.

Партнерами проекта 
«Школа юных химиков» 
стали ПАО «Куйбышев- 
Азот», научно-интерактивное 
пространство «Эйнштейн», 
сообщество «Окружное 
родительское собрание» 
г. о. Тольятти, отделение 
региональной обществен-
ной организации «Объеди-
нение многодетных семей 
Самарской области» в 
г. о. Тольятти.

«Разработка системы мониторинга 
силового трансформатора с функция-
ми предиктивной аналитики» – назва-
ние выпускной магистерской работы 
Льва Москалева. В этом году он за-
канчивает обучение в магистратуре 
института химии и энергетики ТГУ по 
направлению «Электроэнергетика и 
электротехника». 

– Приборов для контроля силовых 
трансформаторов сейчас существует 
немало, но они не высчитывают оста-
точный ресурс – работают по факту. 
Такой прибор покажет, что трансфор-
матор «умер» из-за какого-то конкрет-
ного дефекта, то есть объяснит причину, 
но и только, – говорит Лев Москалев. 
– Например, есть переносное устрой-

ство FreDA. Его работа основывается 
на анализе частотного отклика, но мо-
ниторинг ведется только на оборудова-
нии, отключенном от сети.

Разработка магистранта Тольяттин-
ского государственного университета 
также анализирует частотный отклик 
силового трансформатора, но она спо-
собна осуществлять этот процесс даже 
на работающем агрегате, то есть в ре-
жиме онлайн. Кроме того, благодаря 
предиктивной аналитике (комплекс, 
состоящий из методов анализа данных 

и способов их интерпретации, позво-
ляющий принимать успешные решения 
в будущем на основе результатов про-
шлых событий. – Прим. ред.) система 
предоставляет собой набор данных, по-

зволяющих определить, каким ресур-
сом обладает трансформатор, не грозят 
ли ему поломки и выход из строя в бли-
жайшем будущем, тем самым предо-
ставляя инструмент планирования.

– Мы, по сути, работаем на перспек-
тиву. Например, система может уведо-
мить, что есть такой-то дефект, что он 
развивается такими-то темпами, соот-
ветственно, у трансформатора имеется 
вот такой ресурс и «жить» ему оста-
лось столько-то времени, – поясняет 
Лев Москалев. 

Преимущества системы очевидны, 
и это уже отметили эксперты. В 2022 
году Лев Москалев со своей разра-
боткой выиграл конкурс на финанси-
рование студенческих проектов в То-
льяттинском госуниверситете. В 2023 
году студент ТГУ получил средства на 
развитие своего проекта по грантовой 
программе Минобрнауки РФ «Сту-
денческий стартап» – это программа, 
реализуемая Фондом содействия ин-
новациям в рамках федерального про-
екта «Платформа университетского 
технологического предприниматель-
ства». Ее цель – грантовая поддержка 
стартап-проектов обучающихся рос-
сийских вузов. В 2023 году Фонд ото-
брал на эту программу 1500 победите-
лей, и каждый из них получил грант в 
размере 1 млн рублей. 

– У нашего проекта также есть под-
держка индустриальных партнеров 
– это ООО «СК ЛАЙФ» (Ставро-
польский район, Узюково), ООО «Са-
марская электросетевая компания» и 
ряд других отраслевых и распредели-
тельных компаний. Сейчас мы активно 
собираем предзаказы на установку на-
шей системы, – делится Лев Москалев. 

Эксперименты и творчество
Студентка ТГУ будет учить школьников химии

Инструмент планирования
В ТГУ нашли способ предупредить сбои в работе трансформатора

С нового учебного года в Тольятти начнет дей-
ствовать «Школа юных химиков». Этот про-
ект стал победителем первого сезона конкурса 
«Росмолодежь.Гранты» среди физических лиц 
в 2024 году. Представила его студентка Тольят-
тинского госуниверситета (ТГУ) Екатерина 
Денисова.

Выпускник Тольяттинского 
госуниверситета (ТГУ) Лев 
Москалев разработал систему 
предиктивной аналитики тех-
нического состояния силового 
трансформатора. Она позволит 
прогнозировать срок службы 
агрегата и возможные неполад-
ки в его работе. Проект – по-
бедитель грантовой программы 
Минобрнауки РФ «Студенче-
ский стартап».

Занятия в «Школе юных химиков» бу-
дут проводиться бесплатно. За полгода 
посетить ее смогут около  
30 обучающихся седьмых-девятых 
классов. Для них также будут органи-
зованы экскурсии на тольяттинские 
химические предприятия, чтобы мож-
но было ознакомиться со структурой 
работы большого завода.

В 2022 году Лев Москалев со своей разработкой 
выиграл конкурс на финансирование студенческих 
проектов в Тольяттинском госуниверситете.  
В 2023 году студент ТГУ получил средства на развитие 
своего проекта по грантовой программе Минобр-
науки РФ «Студенческий стартап».

Проект Екатерины Денисовой «Профориентационный 
обучающий химический трек «Школа юных химиков» поможет 
школьникам Тольятти ближе познакомиться с наукой, а имен-
но – с окружающими химическими процессами.

Лев Москалев: «Мы, по сути, работаем на перспективу. Например, система может 
уведомить, что есть такой-то дефект, что он развивается такими-то темпами, со-
ответственно, у трансформатора имеется вот такой ресурс и «жить» ему осталось 
столько-то времени».

На выставке представлены бренды 
тольяттинских компаний, произ-
водящих разнообразную продук-
цию – от продуктов питания до 

автобагажников и станков для производства 
мебели.

Напомним, проект «Сделано в Тольятти» 
стартовал в апреле этого года, он представля-
ет собой реальную и виртуальную площадки, 
которые объединяют производителей това-
ров и услуг нашего города. Проект направлен 
на продвижение продукции тольяттинского 
бизнеса, причем не только на территории на-
шего города, но и на общероссийском уровне 
и за рубежом.

На базе выставки, открывшейся на тре-
тьем этаже торгово-делового центра «Вега», 
сегодня представлено более 50 производи-
телей товаров и услуг Тольятти, среди ко-
торых компания MIRTOLLI – российский 
производитель товаров для сна (матрасы с 
наночастицами серебра, кровати, подушки, 
одеяла), компании Broomer, Ditec, «Подъем», 

интернет-провайдер «Другой телеком», сто-
матология «Клиника Федосеевых», «Фабри-
ка красок», питомник растений «Елы-палы», 
Радио 106.9 FM, спа-салон «Сердце Тайги», 
одежда Enavant и многие другие. Причем спи-
сок участников будет обновляться и расти.

Проект «Сделано в Тольятти» реализуется 
при поддержке министерства туризма Самар-
ской области, министерства экономического 
развития Самарской области, Центра «Мой 
бизнес», администрации города Тольятти, 
Торгово-промышленной палаты города Тольят-
ти и Агентства стратегических инициатив.

На церемонии открытия красную ленту 
торжественно перерезали врио министра ту-
ризма Самарской области Артур Игоревич 
Абдрашитов, почетный гражданин Тольятти, 

генеральный директор МТДЦ «Вега» Анато-
лий Парфирьевич Волошин и руководитель 
проекта, учредитель ГК Mirtolli Анна Петров-
на Смирнова.

Артур Абдрашитов отметил: «Очень от-
радно, что с каждым годом качество нашей 

продукции возрастает. Мы забываем об ино-
странных аналогах не потому, что их невоз-
можно поставить, а потому что качество на-
шей продукции где-то равнозначно, а где-то 
даже лучше, чем у иностранных компаний. 
Сегодня, безусловно, необходимо еще более 
интенсивно продвигать нашу продукцию, 
потому что она действительно может стать 
известной. Я, например, нашел для себя и 
то, что можно увезти из Самарской области 
на память, и то, что может стать основой су-
венирной продукции о нашем регионе, и то, 
что может поставляться на объекты инду-
стрии и гостеприимства, например, в отели 
и рестораны».

Анатолий Волошин добавил: «Я пони-
маю, что мы сегодня можем сказать и городу, 
и стране, и миру: «Тольятти – самый крутой 
город, и мы можем им гордиться!»

Глава городского округа Тольятти Ни-
колай Ренц, посетив экспозицию выставки, 
сказал: «То, что я увидел, меня, откровенно 
говоря, не просто порадовало, а удивило. Это 
молодые ребята, все, кто занимается предпри-
нимательством, значит они поверили в себя, 
поверили в наш город и работают! Поэтому 

искренне желаю всем успехов в бизнесе и хо-
роших продаж».

Директор Технопарка «Жигулевская до-
лина» и вице-президент Клуба директоров 
Самарской области Александр Сергиенко 
подчеркнул важность проекта: «Реализация 
проекта «Сделано в Тольятти» – важное со-

бытие для нашего города и региона в целом. 
Несколько наших резидентов уже развернули 
здесь свои стенды. Уверен, что единая экспо-
зиционная площадка поможет делу продви-
жения местного бизнеса, послужит наглядной 
«витриной» Тольятти и Самарской области».

Анна Смирнова также выразила радость за 
предпринимательское сообщество города: «Те-
перь у нас есть единая площадка, где мы можем 
вместе показать свой продукт, сделанный ис-
ключительно в Тольятти. Это будет интересно 
не только жителям нашего города, но и тури-

стам, которые могут приезжать, покупать су-
венирную продукцию, знакомиться на единой 
площадке с нашими предприятиями, а также 
иметь возможность посетить эти предприятия 
как объекты промышленного туризма».

Проект «Сделано в Тольятти» ставит перед 
собой задачи формирования сообщества мест-

ных производителей, продвижения их про-
дукции и демонстрации ее качества. Машино-
строение, недвижимость, туризм, развлечения, 
охрана окружающей среды и легкая промыш-
ленность – все это представлено на выставке.

Знак «Сделано в Тольятти» должен стать 
гарантом качества продукции, а торгово-
выставочная часть проекта – это не только 
место для демонстрации товаров и услуг то-
льяттинских компаний, но и дискуссионная 
площадка для обсуждения перспектив разви-
тия территории.

На церемонии открытия красную ленту торжественно перерезали почетный гражданин Тольятти, гене-
ральный директор МТДЦ «Вега» Анатолий Парфирьевич Волошин, врио министра туризма Самарской об-
ласти Артур Игоревич Абдрашитов и руководитель проекта, учредитель ГК Mirtolli Анна Петровна Смирнова.

Артур Абдрашитов: «Очень отрадно, что с каждым годом качество нашей продукции возрастает. 
Мы забываем об иностранных аналогах не потому, что их невозможно поставить, а потому что качество 
нашей продукции где-то равнозначно, а где-то даже лучше, чем у иностранных компаний».

Продвигаем местный бизнес
В «Веге» открылась выставка производителей товаров и услуг «Сделано в Тольятти»

26 июня 2024 года в Многофунк-
циональном торгово-деловом центре 
«Вега» состоялось заметное событие 
городского масштаба – официальное 
открытие торгово-выставочной ча-
сти проекта «Сделано в Тольятти». 
Проект объединил местных предпри-
нимателей, чтобы повысить их кон-
курентоспособность на российском 
и международном рынках, а также 
расширить географию продаж.

Торгово-выставочная часть проекта – это не только место для 
демонстрации товаров и услуг тольяттинских компаний,  
но и дискуссионная площадка для обсуждения перспектив раз-
вития территории.Проект «Сделано в Тольятти» ставит перед собой задачи форми-

рования сообщества местных производителей, продвижения их 
продукции и демонстрации ее качества. Машиностроение, не-
движимость, туризм, развлечения, охрана окружающей среды  
и легкая промышленность – все это представлено на выставке.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru
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– Сергей, пару недель на-
зад вы дали большое интервью 
одному из ведущих областных 
изданий – «Самарскому обо-
зрению». Мы решили погово-
рить с вами приблизительно 
на те же темы, но сместить 
фокус беседы на тольяттин-
скую специфику. Главная но-
вость минувших дней – арест 
министра транспорта Пивки-
на. Чего ждать на дорожном 
фронте?

– Позвольте начать с объ-
яснения мотивации по поводу 
уже выпущенной статьи. У нас 
сменилось руководство регио-
на. На местах же часто не хотят 
вспоминать о проблемах, кото-

рые давно висят. Поэтому-то я 
решил озвучить все проблемные 
моменты, которые есть не только 
в Тольятти, но и в близлежащих 
районах. 

Что касается министерства 
транспорта. Конечно, мы ждем 
нового руководителя, хозяй-
ственника, который задаст на-
правление движения. Обратите 
внимание, что новый министр 
транспорта России – профессио-
нал своего дела. Он вышел из до-
рожной отрасли, понимает про-
блемы, которые нужно решать. 
Мы надеемся, что и Самарской 
области так же повезет с руково-
дителем минтранса.

Интересы участников процес-
са очевидны: дорожная отрасль 
хочет более внятных и понятных 
критериев по выбору подрядчи-
ков, а государство хочет сниже-
ния расходов. Возможно, стоит 
вернуться к существовавшей 
ранее балльной системе. Воз-
можно, не нужно создавать очень 
крупные контракты, а стоит их 
разделить и таким образом под-
держивать малый и средний биз-
нес. Считаю, что не надо уходить 
в вопрос цены. Этот опыт мы уже 
проходили десять лет назад, ког-
да фирма могла снизить цену на 
30 %, а потом обанкротиться. Мы 
хотим найти золотую середину. 
Думаю, стоит поддерживать мест-
ных подрядчиков, потому что они 
никуда не денутся, для них важна 
репутация. В конце концов, день-
ги, которые эти люди заработают 
здесь, они здесь же, в Тольятти, и 
потратят.  

– Хочется обсудить то, что 
волнует каждого тольяттин-
ца – состояние Обводного шос-
се. Когда его наконец отремон-
тируют и расширят?

– Некоторое время назад мы 
делали запрос по Обводному 
шоссе. Нам сообщили, что сейчас 
проект находится на госэкспер-
тизе, пообещали отремонтиро-
вать дорогу в следующем году. 
Состояние шоссе и правда ужас-
ное. Наверное, еще год оно как-то 
продержится, но затем обязатель-
но потребуется ремонт. Там ведь 
нужно не только ремонтировать 
дорогу, но и делать развязку, по-
тому что гигантские пробки воз-
никают на каждом перекрестке. 

Это, впрочем, не единственная 
проблема, к которой мы стараемся 
привлечь внимание властей. Не-
обходимо решить вопрос с колей-

ностью на Автозаводском и Юж-
ном шоссе, необходимо заняться 
дворами и дорогами в кварталах. 
В общем, работы много. 

– В превью к этому тексту 
мы представили вас как коор-
динатора проекта «Убитые 
дороги». Что происходит с ним 
сейчас и почему главе региона 
Вячеславу Федорищеву стоит 
обратить на него внимание? 

– Проект существует очень 
давно, его представляли прези-
денту, он на слуху. Сейчас он ак-
тивно поддерживается партией 
«Новые люди». Большое количе-
ство граждан заходит на ресурс 
и отмечает убитые дороги. У нас 
ведь не просто карта дорог и об-
ращения граждан. Помимо этого, 
идет голосование. Благодаря на-
шему проекту можно увидеть, что 
беспокоит людей в первую оче-
редь. Считаю, что властям стоит 
воспользоваться таким ресурсом, 
услышать тольяттинцев. 

В целом, на мой взгляд, не 
хватает коммуникации и обрат-
ной связи. Приведу пример из 
смежной отрасли – строитель-
ной. Сейчас горожане обеспокое-
ны точечной застройкой на улице 
40 лет Победы. Прошли обще-

ственные слушания, на которых 
люди заявили, что они против. 
И все равно каким-то образом 
стройка начинается. А как же 
мнение людей?! Их не услышали, 
им не рассказали о том, что там 
планируется строить и есть ли 
на это разрешение. С дорожной 
ситуацией аналогичная история 
– нет коммуникации, а она очень 
нужна.

– К слову, о проектах. Вы 
занимаетесь еще одним, он на-
зывается «Дорога домой». Рас-
скажите, пожалуйста, что 
это за проект. 

– Как вы знаете, существует 
большой федеральный проект 
БКД – «Безопасные качествен-
ные дороги». Он сфокусирован 
на качестве дорог, а о безопас-
ности иногда забывают. Мы в 
рамках проекта «Дорога домой» 
настаиваем на том, чтобы пере-
делать пешеходные переходы, где 
ранее сбили детей. К сожалению, 
у нас их достаточно много. Мы 
хотим защитить тех, кто не может 
защитить себя сам.

– Вы много и активно кри-
тиковали состояние дорог во 
дворах и подъездах к ним. Объ-
ясните, почему внутри то-
льяттинских кварталов такие 
убитые дороги и когда насту-
пят времена почище? 

– В Тольятти так провели раз-
межевание, что очень много дорог, 
которые в реальности являются 
внутриквартальной территорией, 

были отданы в собственность жи-
телям. Увы, не все разбираются 
в этом вопросе и считают, что их 
должна чинить администрация. 
А на деле нужно либо переделы-
вать межевание, либо расширять 
программу «Содействие», чтобы 

можно было отремонтировать 
придомовую территорию. 

Власти могут вкладывать 
сколько угодно денег в основ-
ные магистрали, но, если человек 
попал в яму, выезжая из дома, 
и, возвращаясь домой, тоже по-
пал в яму, он будет считать, что 
во всем городе плохие дороги. 
Нужно больше общаться с людь-
ми, чтобы проблема придомовых 

территорий начала решаться. И 
этот вопрос остро стоит не только 
в нашем регионе. Эту проблему 
нужно решать вместе с управля-
ющими компаниями.

– Скажите, а могло бы по-
мочь обращение к депутатам 
гордумы?

– Конечно. Нужно обращать-
ся к депутатам всех уровней 
– гордумы, губдумы, Госдумы. 
Любая огласка – это дополни-
тельное давление на администра-
цию. При этом нужно работать 
сообща, потому что в кабинетах 
знают об этой проблеме, но нет 
инструментов для ее решения. У 
Вячеслава Федорищева имеется 
достаточно полномочий, чтобы 
попробовать сдвинуть ситуацию 
с мертвой точки. 

– Какие дороги, по вашему 
мнению, требуют срочной ре-
конструкции или расширения в 
Ставропольском районе, кото-
рый, по сути, стал одной агло-
мерацией с Тольятти? 

– Я бы очень хотел, чтобы за-
нялись въездом в поселок При-
морский. Там построили раз-
вязку, и это прекрасно, так как 
пробок теперь практически нет. 

Но мы видим, что район стреми-
тельно растет, а значит, нужно 
улицу Строителей расширять 
дальше, до магазина «Миндаль». 
Это наше будущее, его необходи-
мо планировать уже сейчас. 

Хочу обратить внимание и на 
дорогу на Луначарский, ремон-
том которой сейчас занимаются. 
Но проект разбит на два года. И 
так получилось, что первую по-
ловину проекта сделали, а вторую 
часть, пребывающую в самом раз-
битом состоянии, люди, вероят-
но, получат только в следующем 
году. При этом есть возможность 
закончить все в 2024-м. Сейчас 
мы готовим письмо на имя главы 
региона, чтобы попробовать эту 
стройку завершить в этом году. 
Жители Луначарского будут 
очень благодарны.

– Кстати, в упомянутом 
выше интервью я обратил вни-
мание на любопытный момент, 
связанный с расширением доро-
ги в поселке Приморский. Вы го-
ворите о строительстве улицы 
Фермерской. Что там проис-
ходит? Стоит ли этот проект 
потраченного на него времени?

– Считаю, что не надо пудрить 
людям мозги, лучше модерни-
зировать ту дорожную систему, 
которая уже есть. А в эти исто-
рии про Фермерскую с выкупом 
каких-то земель я просто не верю 
– это закапывание крупных де-
нег. Да, там нужен дополнитель-
ный выход, но люди устали жить 
завтраками и красивыми рисун-

ками, как космические корабли 
будут бороздить просторы га-
лактики. Они хотят реальных ре-
шений здесь и сейчас. По моему 
мнению, улица Фермерская – это 
мыльный пузырь. 

– Ну и напоследок хотелось 
бы спросить о важном – трас-
се «Обход Тольятти». Ее от-
крытие планировалось на ко-
нец июня, но его перенесли. Это 
действительно важное собы-
тие для города и области? 

– Безусловно! «Обход То-
льятти» существенно снизит на-
грузку на федеральную трассу 
М5. Те люди, которые курсиру-
ют между городами, почувству-
ют разницу. Что касается сроков 
запуска, то глава региона очень 
верно заметил – нужно испра-
вить все недоделки и только по-
сле этого открывать трассу. У 
нас уже был печальный опыт с 
развязкой в районе М5, которую 
быстро запустили, но до сих пор 
доделывают и переделывают. 
При этом, конечно, не стоит за-
бывать о людях – дачниках, сто-
ящих в многочасовых пробках. 
Полагаю, они будут счастливы, 
когда «Обход Тольятти» нако-
нец запустят.

Сергей Лушин, проект «Убитые дороги»: «Благодаря нашему проекту 
можно увидеть, что беспокоит людей в первую очередь. Считаю, что вла-
стям стоит воспользоваться таким ресурсом, услышать тольяттинцев».

Сергей Лушин, общественный деятель:
«Я уверен, что стоит поддерживать местных дорожных подрядчиков»

На минувшей неделе автор «ПН» поговорил с обще-
ственным деятелем и координатором проекта «Убитые 
дороги» Сергеем Лушиным. Обсудили важное: когда 
отремонтируют и, возможно, расширят Обводное шоссе, 
будут ли решать вопрос с колейностью Южного и Авто-
заводского шоссе, почему улица Фермерская – это про-
жект, на который не стоит тратить время и деньги,  
что делать с плохим состоянием внутриквартальных 
проездов и как наладить обратную связь с горожанами. 
Дальше – больше.

Власти могут вкладывать сколько угодно денег 
в основные магистрали, но, если человек попал 
в яму, выезжая из дома, и, возвращаясь до-
мой, тоже попал в яму, он будет считать, что во 
всем городе плохие дороги.

Сейчас горожане обеспокоены точечной за-
стройкой на улице 40 лет Победы. Прошли 
общественные слушания, на которых люди 
заявили, что они против. И все равно каким-то 
образом стройка начинается. А как же мнение 
тольяттинцев?!

Андрей Саймаков 
saimakov@mail.ru

В историю про улицу Фермерскую и выкуп 
земель я не верю – это закапывание крупных 
денег. Да, там нужен дополнительный выход, но 
люди устали жить завтраками и красивыми ри-
сунками, как космические корабли будут бороз-
дить просторы галактики. Они хотят реальных 
решений здесь и сейчас.
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ствие этого закона. Это 
означает, что перевозчик 
несет ответственность 
только в рамках договора 
обязательного страхования 
гражданской ответствен-
ности (ОСАГО), а макси-
мальная компенсация при 
гибели человека в ДТП по 
его вине составляет 500 
тыс. рублей. По закону об 
ОСГОП страховая выпла-
та пассажиру, попавшему 
в ДТП во время поездки 
в такси, может составить 
следующие суммы: за при-
чинение вреда жизни – в 
размере не менее чем 2,025 
млн рублей на одного пас-
сажира, за причинение вре-
да здоровью – в размере 
не менее 2 млн на одного 
пассажира, за причинение 
вреда имуществу – в раз-
мере не менее чем 23 тыс. 
на одного пассажира. Оче-
видно, что дополнитель-
ные издержки будут закла-
дываться в тарифы.

Агрегатор настаивает, что в 
последние полгода тари-
фы на перевозки пасса-
жиров не менялись. Воз-

можно, нас не обманывают, так как, 
помимо прочих, на итоговую цену 
поездки также влияют такие фак-
торы, как уровень спроса и количе-
ство работающих в городе машин. 
При этом на данный момент самая 
большая проблема рынка такси по 
всей стране – как раз недостаток 
автомобилей на линии. Причины 
очевидны: рост цен на автомо-
били и запчасти плюс огромный 
дефицит кадров как у самих пере-
возчиков, так и в других отраслях 
экономики. Есть, впрочем, и ру-
котворные причины кризиса.

До недавних пор в Тольятти 
подработка в такси была самым 
простым и быстрым способом по-
лучить деньги, если человек по 
той или иной причине остался 
без постоянной работы. Желаю-
щих «потаксовать» вечером или 
на выходных в городе всегда было 
много, что, вероятно, и держало 
цены на низком уровне. Однако 
после того, как в силу вступили 
новые поправки в закон «О так-
си», выполнять заказы в «Яндекс. 
Такси» могут только водители, за-
регистрированные в ФНС как са-
мозанятые или индивидуальные 
предприниматели. Это связано с 
оформлением лицензии, которая, 
кроме прозрачного налогового ста-
туса работника, предусматривает 
также прохождение водителем 
медосмотра и получение техни-

ческого заключения о транспорте. 
Таким образом, с апреля лица, не 
имеющие данных статусов, были 
отключены от возможности прие-
ма заказов.

Многим тольяттинцам, для ко-
торых работа в такси не являлась 
основным видом заработка, вы-
полнение множества формально-
стей оказалось ни к чему. Тем более 
сегодня, когда российской эконо-
мике остро не хватает рабочих рук. 
Большие и малые компании хором 
зазывают на работу, обещая хоро-
шие зарплаты, подъемные, льготы 
и выплаты по акции «приведи дру-
га». Трудовой поток потек из такси 
в другие сферы. 

Мигранты, которые обычно бы-
стро занимали те ниши на рынке 
труда, где не хотят работать мест-
ные жители, сейчас лишены воз-

можности работать в такси. В 2024 
году в Самарской области для них 
были введены ограничения по тру-
доустройству. С 24 февраля они не 
могут работать по патенту в сфере 
общественного транспорта, такси 
и образования. Даже те из «ино-
странных специалистов», кто не 
покинул Россию после трагиче-
ских событий в «Крокус-Сити» в 
марте 2024 года, предпочитают вы-
бирать строительные площадки го-
рода и региона, на которых так же 
сильно не хватает работников. 

Вице-президент Национально-
го автомобильного союза Антон 
Шапарин сообщил, что недостаток 
водителей в такси – это проблема 
всех российских регионов. На дан-
ный момент дефицит работников 

составляет более 130 тыс. человек. 
И в обозримом будущем это число 
будет только увеличиваться.

«Нет людей, которые сядут за 
баранку. К чему это приводит нас 
всех? Все очень просто: мы за это 
платим высокими тарифами. У нас 
есть рынок «белых» такси, со все-
ми ограничениями и правилами. И 
есть рынок такси «серый» и «чер-
ный». Бомбилы никуда не делись. 
У нас 50 процентов отрасли пере-
возки – это бомбилы», – пояснил 
господин Шапарин. 

Тольяттинские таксисты шутят, 
что цены на поездки упадут, как 
только АВТОВАЗ снова отправит 
своих работников в корпоратив-
ный отпуск. Некоторые заводчане 
потратят его на подработку в такси, 
чтобы заплатить, например, ипоте-
ку и автомобильный кредит.

На этом неприятные известия 
для клиентов такси не заканчива-
ются. С 1 сентября 2024 года пере-
возчики должны будут оформлять 
дополнительную страховку – 
ОСГОП. Это полис обязательного 
страхования гражданской ответ-
ственности перевозчика. Документ 
будет выполнять такие же функ-
ции, как ОСАГО, но не в отноше-
нии другого участника дорожного 
движения, а в отношении пассажи-
ра такси, его жизни, здоровья, иму-
щества. Договор ОСГОП нужно 
заключать в отношении каждого 
транспортного средства, внесенно-
го в региональный реестр легковых 
такси. 

Сейчас деятельность по пере-
возке пассажиров и багажа легко-
вым такси не подпадает под дей-

Недостаток водителей в такси – это проблема всех российских регионов. На данный момент дефицит работ-
ников составляет более 130 тыс. человек.

Цены снова вырастут
Тольятти окончательно перестал быть городом дешевого такси
Удивительная закономерность – в какое время ни заглянешь 
в приложение «Яндекс Go», оно все время показывает вы-
сокий спрос: и днем, и вечером, и в будни, и в выходные. 
Без оглядки на погоду и массовые мероприятия. Высокий 
спрос – высокий ценник. Там, где раньше поездка по Тольят-
ти обходилась в 120-130 рублей, теперь приходится платить 
минимум 200. Вслед за расценками агрегатора-мастодонта 
подтягиваются оставшиеся в живых местные перевозчики. 
«ПН» попытался выяснить причины роста цен.

По данным пресс-службы аналитического ресурса 
«Чек Индекс», средний чек россиян за поездки  
на такси в апреле – мае 2024 года составил  
498 рублей, что на 10,7 % выше, чем в аналогич-
ном периоде 2023-го.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

Агентство экономического 
развития Тольятти  

объявляет конкурс на офисы  
по льготной цене

Предоставляем для начинающих предпринимателей 
(срок регистрации до трех лет) и самозанятых граж-
дан офисные помещения в аренду на льготных усло-
виях. Все офисы полностью оборудованы мебелью: 
столы, стулья, тумбочки, шкафы. При наличии предо-
ставляются оргтехника и компьютеры.

Преимуществами размещения являются:
• цена за квадратный метр 163 рубля (офис 13– 
14 кв. м обойдется вам всего в 2200 рублей в месяц, 
при этом не нужно вносить коммунальные платежи);
• круглосуточная охрана, система контроля доступа, 
видеонаблюдение;
• парковка;
• бесплатная уборка помещений;
• офисы оборудованы всем необходимым (мебель, 
кондиционеры, техника по запросу);
•бесплатное пользование учебным залом и перего-
ворной комнатой для проведения совещаний в рам-
ках лимита.

Помещения сдаются в трехэтажном здании по адресу 
б-р Королева, 13.
Все интересующие вопросы можно задать по телефону:  
8 (8482) 31-00-06, по почте: a.gorozhank@gmail.com

Также у предпринимателей и самозанятых Тольят-
ти есть возможность пройти бесплатное обучение 
по программе повышения квалификации «Основы 
предпринимательской деятельности». Более того, 
для жителей Тольятти доступны бесплатные семи-
нары и тренинги самой различной бизнес-тематики. 
Ознакомиться с расписанием мероприятий можно  
в официальной группе «ВКонтакте» vk.com/aertlt или 
в телеграм-канале t.me/aertlt. Интересующие вопросы 
по обучению можно задать по телефону 31-00-11.

В предыдущих сериях
АВТОВАЗ активно и сравнительно 
успешно развивал экспортное на-
правление даже в годы самой лютой 
холодной войны – еще живые «Жи-
гули» и «Нивы» до сих пор разброса-
ны по всей Европе от Англии до Гре-
ции. С актуальными эконормами и 
новыми санкциями у завода, конечно, 
нет шансов выйти на рынок ЕС. Хотя 
на агрегаторах объявлений в той же 
Германии есть предложения вполне 
новых NIVA Legend и NIVA Travel. 
За машину выпуска 2024 года просят 
от € 22,3 тыс. (по текущему курсу это  
₽ 2,07 млн).

Новое основное направление – 
«арабский мир». Можно вспомнить 
поставки на рынок Египта, довольно 
громко в свое время анонсировался 
старт продаж LADA в Ливане. Было 
то при Бу Андерссоне, когда во главе 
Renault–Nissan стоял мужчина ли-
ванского происхождения Карлос Гон. 
После того как Андерссона уволили, 
а Карлос Гон освоил такой транспорт, 
как «футляр от контрабаса», о ли-
ванских успехах LADA отчего-то не 
слышно.

Как, впрочем, куда-то пропал и 
Египет. Подводя итоги 2023 года, 
АВТОВАЗ отчитался о экспорте 6,5 
тыс. машин. Что на фоне суммарного 
годового тиража в 374 тыс. автомоби-
лей, выпущенных заводом, выглядит 
не очень серьезно. Основные рынки 
сбыта согласно официальному отчету 
– Армения, Азербайджан, Белорус-
сия, Казахстан, Киргизия, Узбекистан 
и Южная Осетия. На 2024-й намечен 
очередной заход на ближневосточные 

рынки, в частности в Иран. А теперь 
еще и ОАЭ.

с кем придется биться В ОАЭ
Как бы анекдотично ни звучало 
«LADA» в одном предложении с «Ду-
бай», но за язык вазовцев никто не тя-
нул. Жребий брошен, анонс сделан – 
давайте разбираться.

Авторынок ОАЭ – это 225,3 тыс. 
штук по итогам 2023-го. Сравни-
тельно скромно на фоне российско-
го рынка-миллионника. Но тут как 
никогда важен не столько размер, 
сколько наполнение. Российский 
рынок – это когда 18 % продаж при-
ходится на ультрабюджетную Granta. 
В списке бестселлеров ОАЭ – неде-
шевые Camry и Patrol. Марочный же 
рейтинг возглавляют Toyota, Nissan и 
Mitsubishi, у которых с ультрабюдже-
том вроде вазовской микролитражки 
негусто. Так что рынок, может быть, 
и небольшой «в штуках», но интерес-
ный «в деньгах». На кусочек от них, 
очевидно, претендует и АВТОВАЗ. 

За неимением подробностей офи-
циальных попробуем прикинуть 
шансы завода на успех. Но именно 

что «прикинуть»: из куцых заявлений 
непонятно, насколько вообще рыноч-
ный этот проект и реально ли стоит 
цель заработать. Ход вполне может 
оказаться чисто имиджевым – по-
красоваться в нарядном шоуруме на 
«центральной автомобильной улице 
Дубая».

Если все же история будет рыноч-
ная, то актуальной линейке LADA в 

лице Granta, Vesta и семейства NIVA 
придется несладко. Ведь бороться им 
предстоит в честной рыночной игре 
вот с этими ребятами.

ToyoTa Raize (От 61,9 тыс. 
дирхАмОВ – ₽  1,47 млн)
Важный дисклеймер: просто пере-
вести актуальные рублевые цены в 
дирхамы нельзя – итоговое цено-
образование складывается из милли-
она факторов, поэтому машины для 

арабского рынка могут быть как дра-
матически дороже российских, так и 
наоборот. Все прикидки пока весьма 
условны. 

Топовый по технологиям и на-
полнению автомобиль в вазовской 
линейке – Vesta с вариатором за ₽1,58 
млн минимум. В дирхамах это 68,9 
тыс. Серьезная сумма, за которую 
в ОАЭ можно приобрести немало 

бестселлеров. Например, Raize от 
Toyota: компактный кроссовер, у ко-
торого уже в базовой комплектации 
(дешевле Vesta) будут система стаби-
лизации, восьмидюймовый монитор 
медиасистемы, помощь при старте в 
гору, кнопки управления музыкой на 
руле, «шестнадцатые» колеса и дат-
чик давления в них. 

Vesta за те же деньги (по крайней 
мере, в РФ-исполнении) может по-
хвастаться разве что двумя цвета-
ми на выбор (белый или черный). В 
остальном, конечно, фиаско: колеса – 
«штамповки», вместо медиасистемы 
– «аудиоподготовка», про датчики 
давления даже вспоминать не будем 
– это задел на рестайлинг, не раньше. 

NissaN KicKs (От 71 тыс. 
дирхАмОВ – ₽ 1,6 млн)
По цене начальной Vesta SW Cross  
(₽ 1,85 млн) без вариатора в ОАЭ мож-
но купить другой хитовый кроссовер 
– Kicks от Nissan. И еще сдача оста-
нется. У японца в базе парктроники, 
снова «шестнадцатые» колеса, круиз-
контроль, магнитола с Bluetooth, си-

стема стабилизации и другие буржу-
азные ценности вроде кондиционера 
и окраски «металлик» разных цве-
тов. Вариатор у Kicks, кстати, идет 
по умолчанию. В случае с Vesta надо 
изрядно доплатить – до ₽1,94 млн. А 

это уже 84,2 тыс. дирхамов. То есть 
можно поднажать, добить до 101 тыс. 
дирхамов (₽2,34 млн) и взять там но-
вый X-Trail по цене универсала Vesta 
Sportline тут. 

Не совсем понятно, как вазовцы 
собираются с такими ценами конку-
рировать с большими ребятами. Kicks 
еще ладно – бюджетная компактная 
машина формата и уровня ныне по-
койной LADA Xray. Но взять Vesta 
Sportline по цене X-Trail – это надо 
выпить очень много забродившего 
кваса.

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

Дубайские деньги
Автомобили LADA будут продавать в ОАЭ. С кем придется конкурировать
Вообще, конечно, такой подзаголовок звучит как известный 
анекдот про Петьку, Василия Ивановича и «нюанс». Но все пре-
дельно серьезно: появление автомобилей LADA в «дилерском 
центре на центральной автомобильной улице в Дубае» до конца 
года анонсировал президент АВТОВАЗа Максим Соколов. По 
словам топ-менеджера, сейчас активно идет процесс сертифи-
кации, арабская сторона подписала дилерский контракт. «ПН» 
решил разобраться, с какими авто будут конкурировать вазов-
ские машины.

После того как Бу Андерссона уволили, а Карлос Гон 
освоил такой транспорт, как «футляр от контрабаса», 
о ливанских успехах АВТОВАЗа не слышно.

Если дубайская история будет рыночная, то актуальной линейке LADA в лице Granta, Vesta и семейства NIVA придется неслад-
ко. Ведь бороться им предстоит в честной рыночной игре вот с этими ребятами.

ToyoTa Rush, (72 тыс. 
дирхАмОВ – ₽ 1,71 млн) 
Еще один бестселлер рынка Эмира-
тов, и снова дешевле средненького 
универсала Vesta в двух цветах на 
выбор и с полутора опциями на бор-
ту. Машина, правда, специфическая: 
с претензией на офроуд, но при этом 
заднеприводная. Мотор тщедушный 
– 1,5 л, атмосферный, 103 л. с., еще 
и с древним четырехдиапазонным 
«автоматом». Vesta с вариатором, 
конечно, тоже не образец взрывной 
динамики, но Rush с такими ввод-
ными вообще ехать не будет.

Ладно, что это мы все о кроссо-
верах да о кроссоверах. В ценовом 
диапазоне «60-80 тыс. дирхамов» 
предложений очень много. Напри-
мер, крошка Yaris от Toyota в Дубае 
стоит 63,9 тыс. дирхамов минимум 
(₽1,47 тыс.). Это дешевле базовой 
Vesta с вариатором. Если забраться 
чуть выше, то за 74,9 тыс дирхамов 
(₽1,73 тыс.) в Дубае можно рассчи-
тывать на классическую и любимую 
массами Toyota Corolla. 

И на этом, наверное, можно сво-
рачиваться. Даже беглый осмотр 
рынка ОАЭ приводит к весьма оче-
видным выводам. За те деньги, что 
у нас просят за едва упакованную 
Vesta, в Дубае вполне можно рас-
считывать на широкий ассортимент 
компактных кроссоверов и седанов 
от именитых мировых производите-
лей. А за ту сумму, которую нужно 
выложить за Vesta Sportline, в ОАЭ 
вполне можно смотреть в сторону 
среднеразмерных кроссоверов. Се-
дан Vesta Sportline в дирхамах – это 
94,4 тыс. Новый RAV4 от Toyota – 
99,9 тыс. Кто-то в здравом уме за-

хочет сэкономить 5,4 тыс. дирхамов 
(₽126 тыс.), чтобы купить не RAV4, 
а вазовское авто? Ответ придумайте 
сами. 

В общем, если АВТОВАЗ уста-
новит экспортные цены на уровне 
внутренних российских, то вряд 
ли эта затея обернется успехом. А 
если машины в ОАЭ будут стоить 
дешевле, чем в России, то это вызо-
вет большие вопросы у внутренней  
аудитории, которая давно недоуме-
вает, почему наши машины стоят 
так дорого?

Седан Vesta Sportline в дирхамах – это 94,4 тыс. Но-
вый RAV4 от Toyota – 99,9 тыс. Кто-то в здравом уме 
захочет сэкономить 126 тыс. рублей, чтобы купить не 
RAV4, а вазовское авто?
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региОнАльнАя ВыплАтА 
зА рАнение
Тогда Вячеслав Андреевич по-
обещал, что фонду будет оказа-
на дополнительная финансовая 
помощь из регионального бюд-
жета на решение оперативных 
вопросов, с которыми обраща-
ются защитники Отечества. 
Спустя месяц руководитель 
филиала фонда Наталья По-
лянскова доложила: были про-
работаны совместно с регио-
нальным правительством все 
предыдущие поручения главы 
региона. Принята одна из самых 
долгожданных бойцами мер – 
региональная единовременная 
выплата участникам СВО, по-
лучившим ранения. 

Ветеран СВО Дмитрий Ху-
дошин в результате ранения 
получил инвалидность и был 
переведен на службу в военко-
мат, в фонде представляет это 
ведомство. Он поблагодарил 
главу региона за принятое ре-
шение и отметил, что у неко-

торых бойцов есть сложности с 
оформлением необходимых до-
кументов, в том числе медицин-
ских, для получения страховой 
выплаты «СОГАЗ». В связи 
с этим Вячеслав Федорищев 
дал поручение врио министра 
здравоохранения Самарской 
области Армену Беняну орга-
низовать встречу с профильны-
ми ведомствами, страховыми 
медицинскими компаниями и 
обсудить этот вопрос.

ФОнд «служение людям»
Принято решение о дополнитель-
ном обеспечении инвалидов– 
участников СВО протезно-
ортопедическими изделия-
ми и техническими средства-
ми реабилитации (ТСР). На 
встрече ветеран СВО Матвей 
Мартемьянов рассказал, что 
принимал участие во взятии 
Бахмута, получил ранение. По 
возвращении домой обратил-
ся в фонд «Защитники Отече-
ства», где ему помогли с реаби-
литацией, но ТСР по его травме 
(боец потерял глаз) не входит 
в федеральный перечень реа-
билитационных мероприятий, 

технических средств реабили-
тации и услуг. Для обеспечения 
помощи в таких нестандартных 
индивидуальных ситуациях мог 
бы содействовать специальный 
фонд.

В Самарской области будет 
создан новый фонд «Служение 
людям» для помощи не только 
участникам СВО и их семьям, 
но и жителям, оказавшимся в 
трудной жизненной ситуации. 

В него будут привлекать бла-
готворительные средства – в 
его работе смогут участвовать 
предприниматели и все нерав-
нодушные жители.

На встрече главе региона 
рассказали о сложной ситуа-
ции, в которую попал один из 
подопечных филиала фонда 
«Защитники Отечества» – у 
ветерана СВО в мае скоропо-
стижно скончалась супруга, 

он остался один с тремя несо-
вершеннолетними детьми, а 
на днях сгорел их дом. Глава 
региона поручил министру 
социально-демографической 
и семейной политики Самар-
ской области Регине Воро-
бьевой организовать оказание 
содействия в восстановлении 
дома ветерану, не дожидаясь 
создания специального фонда. 
«Дом мы восстановим. Задача 

– максимально быстро сделать, 
но не в ущерб качеству», – под-
черкнул он.

Также с участниками встре-
чи обсудили обеспечение ле-
карственными средствами бой-
цов СВО, на это предусмотрены 
средства в бюджете. «Это базо-

вые первые шаги. Как только 
будет возникать потребность, 
будем дополнительно направ-
лять средства», – сказал глава 
региона.

земельный ВОпрОс
Важная мера поддержки участ-
ников СВО и членов семей по-
гибших героев – обеспечение 
земельными участками. Здесь 
подготовлены поправки в реги-
ональный закон, которые рас-
смотрит Самарская губернская 
дума – участки будут выделять-
ся ветеранам, проживающим на 
территории региона, независи-
мо от места их регистрации во 
время прохождения службы.

Еще один важный элемент 
реализации этой меры поддерж-
ки – найти земельные участки, 
которые были бы максимально 
обеспечены инфраструктурой.

«Сейчас вместе с миниму-
щества, главами муниципаль-

ных образований мы ищем те 
земельные участки, которые бы 
максимально были обеспечены 
инфраструктурой. А там, где 
есть необходимость, мы будем 
ее создавать и такие участки 
предлагать», – отметил руково-
дитель области.

Еще одно решение – возмож-
ность для военнослужащего 
получить денежную компенса-
цию вместо земельного участ-
ка. «Это справедливо по отно-
шению к людям, это их выбор 
должен быть, как они хотели бы 
эту меру поддержки получить», 
– подчеркнул Вячеслав Федо-
рищев.

Глава региона напомнил 
об объявленной президентом 
России Владимиром Путиным 
программе «Время героев», ко-
торая дает возможность участ-
никам СВО получить знания 
и проявить себя на управлен-
ческом поприще. По примеру 
этой федеральной программы 
аналогичный кадровый проект 
будет создан на уровне региона. 
«В середине августа мы ее обя-
заны запустить», – подчеркнул 
Вячеслав Федорищев и пору-
чил начать формировать пер-
вый поток.

глАВнАя зАдАчА – 
нАрОдОсбережение
Особое внимание было уделено ме-
рам поддержки семей с детьми, про-
граммам повышения рождаемости и 
продолжительности жизни, а также 
проектам, направленным на популя-
ризацию здорового образа жизни.

Врио министра образования и на-
уки Самарской области Виктор Ако-
пьян доложил о создании дополни-
тельных мест в частных детских садах 
в рамках регионального проекта «Со-
действие занятости». Главное условие 
в этой программе – стоимость пребы-
вания ребенка в частном детском саду 
не должна превышать стоимость пре-
бывания в муниципальном или госу-
дарственном детсаду.

Руководитель области поручил 
врио министра представить предло-
жения по увеличению мест в детских 
садах в последующие годы для вклю-
чения в национальный проект: «Я 
буквально вчера разговаривал с ми-
нистром просвещения Сергеем Крав-
цовым, мы договорились о том, что 
масштабно представим наши предло-
жения в национальный проект. Выхо-
дите на замминистра, проговорите по 
всем аспектам и через две недели пред-
ставьте всю фактуру для встречи».

Отдельной темой стала доступ-
ность для жителей процедуры ЭКО. 
«Задача – обеспечивать всех, кто 
нуждается в этой процедуре, такой 
возможностью. Увеличивайте ко-
личество уже с этого года ровно на-
столько, насколько необходимо на-
шим жителям», – дал поручение врио 
губернатора Армену Беняну.

Ранее глава региона ставил задачу 
региональному минздраву нарастить 
количество квот на процедуру МРТ 
по ОМС. Теперь их станет больше на 
12,5 тыс., а государственные учреж-
дения здравоохранения переходят с 
двухсменного на трехсменный режим 
работы. Также принято решение об 
обновлении оборудования.

По поручению руководителя об-
ласти областной минздрав должен 
усилить информационную работу в 
части диспансеризации, проработать 
данный вопрос с деловыми объедине-
ниями и крупными работодателями, 
а также разработать региональную 
программу.

спОрт – нОрмА жизни
Врио министра спорта Самарской 
области Лидия Рогожинская доло-
жила о достижении показателей ре-
гионального проекта «Спорт – норма 
жизни», в рамках которого оказыва-
ется поддержка спортивным органи-
зациям на реализацию федеральных 
стандартов спортивной подготовки 
по базовым видам спорта, а также ор-
ганизациям дополнительного образо-
вания на приобретение спортивного 
оборудования и инвентаря.

«Мы с вами ведем большую работу 
по программе «Мастер спорта». Она 
будет существенно дополнять нацио-
нальный проект в важнейших направ-
лениях развития массового спорта, 
поддержки тренерского корпуса, раз-
вития инфраструктуры и мотивации 
среди всех жителей к тому, чтобы за-
ниматься спортом системно», – резю-
мировал Вячеслав Федорищев.

нАдО чтО-тО делАть  
с мусОрОм
Особое внимание на заседании было 
уделено работе по обращению с твер-
дыми коммунальными отходами на 
территории региона. Доклад о том, 
что сделано за последние годы в Са-
марской области в этой отрасли, пред-
ставил врио министра энергетики и 
жилищно-коммунального хозяйства 
Самарской области Владимир Васи-
ленко.

Глава региона отметил, что у жи-
телей Самарской области ситуация с 
вывозом мусора вызывает много пре-
тензий, поступает множество жалоб 
по этой теме, в том числе по росту та-
рифов, нормативу оплаты с квадрат-
ного метра и сомнительному качеству 
услуг по вывозу мусора. «Нет пра-
вильной организации контейнерных 
площадок – мало где в нашей боль-
шой стране они находятся в таком 
состоянии. У нас не организована ра-
бота по логистике, не хватает полиго-
нов и до сих пор не приняты решения, 
которые позволили бы нам с уверен-
ностью говорить, что через два-три 
года мы будем правильно принимать 
этот мусор. Мы не внедряем культуру 

раздельного сбора мусора. А что мы 
будем делать с раздельным мусором, 
если нам некуда его раздельно скла-
дировать и утилизировать? – сказал 
он. – Я даю оценку по итогам месяца 
работы здесь: по этому направлению 
ужасно организована работа. Резуль-

тат не в бумагах, не в цифрах, не в 
оценках. Результат на улицах наших 
городов. Они завалены мусором».

Заявленная реформа идет пятый 
год, но на данный момент требует 
серьезных корректировок. В связи с 
этим руководитель области озвучил 
ряд принятых решений. Вячеслав 
Федорищев сообщил, что правитель-
ство региона будет последовательно 
и системно реализовывать новую му-
сорную реформу.

Кураторство направления обра-
щения с ТКО от министерства энер-
гетики и жилищно-коммунального 
хозяйства региона переходит к пред-
седателю областного правительства. 
Полномочия на уровне исполнитель-

ной власти по данному направлению 
будут переданы в новое министерство 
природных ресурсов и экологии.

Ранее глава региона принял ре-
шение об изменении системы оплаты 
коммунальной услуги по обращению 
с ТКО. Сейчас жители городов Са-
марской области платят по квадрат-
ным метрам, а в сельских районах – по 
количеству проживающих в доме или 
квартире людей. Что вызывает недо-
вольство многих горожан. Особенно 
тех, кто проживает в частном секторе. 
«Мусорит не метр, а человек», – уве-
рены многие жители губернии. В кон-
це июня во время рабочей поездки в 
Кинельский район Вячеслав Федори-
щев пообещал к осени пересмотреть 
принципы расчета платы граждан за 
вывоз бытовых отходов.

Врио губернатора подчеркнул: все 
принятые решения будут направлены 
на повышение качества жизни. «У нас 
мусорная реформа будет иметь зеле-
ную – правильную – окраску, – под-
черкнул руководитель области. – И 
ни одно решение, которое будет при-
нято, не должно и не повлияет нега-
тивно на то, как люди это воспримут, 
все шаги, которые мы будем делать, 
направлены на одно – чтобы качество 
жизни повышалось. Это касается 
того, что мы видим дома, в подъезде, 

на улице и вообще – в контуре эколо-
гии».

По поручению главы региона 
сформируют межведомственную 
рабочую группу по организации му-
сорной реформы, в том числе в нее 
войдут представители прокуратуры 
Самарской области.

«Очень важно, чтобы все те реше-
ния, которые мы будем формировать, 
сразу же получали должную оцен-
ку, исходя из накопленного в вашем 
ведомстве понимания ситуации. Я 
знаю, что оно очень обширное», – об-
ратился глава региона к прокурору 

Самарской области Сергею Бери-
жицкому. «Мы готовы к этой работе, 
готовы принципиально поддержать 
правительство», – ответил прокурор.

«У нас месяц на то, чтобы принять 
необходимые решения – управленче-
ские, кадровые, системные – и начать 

их исполнять», – обозначил Вячеслав 
Федорищев сроки участникам засе-
дания.

нОВОе министерстВО нАуки
В Самарской области будет созда-
но министерство науки. Его задачи 
– формирование и реализация ре-
гиональной политики в сфере нау-
ки и высшего образования, создание 
условий для развития и потенциала 
научных и образовательных орга-
низаций высшего образования, осу-
ществление поддержки научной и 
научно-технической деятельности, в 
том числе работа по созданию поис-
ка, выявлению, стимулированию и 
поддержке потенциальных и суще-
ствующих проектов в сфере науки и 
высшего образования.

«Самая главная задача – обеспе-
чить безусловную координацию и 
взаимодействие с нашими универси-
тетами, крупными промышленными 
предприятиями, индустриальными 
партнерами и всей системой обра-
зования региона, всех муниципа-
литетов, с тем, чтобы достигать эф-
фекта синергетического, предлагать 
самые лучшие программы для всех 
отраслей народного хозяйства, обе-
спечивать приток свежих научных 
и предпринимательских кадров в 
сфере научных разработок и форми-
ровать единый наукоград Самарской 
области, который на базе тех инстру-
ментов, которые уже сейчас обсуж-
даются – кампус, полностью переза-
груженный научно-образовательный 
центр, будет формировать добавлен-
ную стоимость для развития нашей 
страны», – подчеркнул Вячеслав 
Федорищев.

На заседании правительства глава 
региона также представил Анастасию 
Сорокину – помощника губернатора 
по урбанистике. Руководитель об-
ласти во время встреч с людьми и на 
совещаниях с кабинетом министров 
неоднократно отмечал, что качество 
жизни людей должно улучшаться, что 

уровень комфорта и благоустроенно-
сти в городах, в селах нужно повы-
шать. Как подчеркнул глава региона, 
предстоит большая работа по благо-
устройству, сохранению памятников, 
культурных ценностей во взаимодей-
ствии с экспертным сообществом.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Решения в интересах жителей
Глава региона Вячеслав Федорищев в открытом режиме провел заседание правительства Самарской области
Повестка заседания была весьма обширной и очень разносто-
ронней. В числе ключевых вопросов – реализация в губернии 
нацпроекта «Демография», создание в Самарской области ми-
нистерства науки и назревшие в регионе изменения в системе 
обращения с бытовыми отходами и мусором.

Особое внимание было уделено мерам поддержки 
семей с детьми, программам повышения рождаемости 
и продолжительности жизни, а также проектам, направ-
ленным на популяризацию здорового образа жизни.

Отдельной темой стала доступность для жителей процедуры ЭКО. «Задача – обеспечивать всех, кто нуждается в этой про-
цедуре, такой возможностью. Увеличивайте количество уже с этого года ровно настолько, насколько необходимо нашим жите-
лям», – дал поручение Вячеслав Федорищев Армену Беняну.

Вячеслав Федорищев встретился в региональном филиале госфонда «Защитники Отечества» с ветеранами 
СВО, чтобы обсудить, как были реализованы принятые решения о поддержке.

Глава региона отметил, что у жителей Самарской об-
ласти ситуация с вывозом мусора вызывает много 
претензий, поступает множество жалоб по этой теме, 
в том числе по росту тарифов, нормативу оплаты  
с квадратного метра и сомнительному качеству услуг 
по вывозу мусора.

Ветераны получат поддержку
Региональные выплаты Вячеслав Федорищев обсудил с ветеранами СВО
На днях глава региона встретился в региональном 
филиале государственного фонда «Защитники Отече-
ства» с ветеранами СВО и сотрудниками фонда, чтобы 
обсудить, как были реализованы решения, принятые 
на предыдущей встрече. Напомним, в первый раз  
в Самарском отделении фонда, главной задачей кото-
рого является оказание помощи и поддержки участни-
кам СВО и их семьям, Вячеслав Федорищев побывал 
в начале июня. За год работы в самарский филиал Фонда 

«Защитники Отечества» поступило более  
16 тыс. различных обращений, из них выпол-
нены более 14 тыс.
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В рамках профориентацион-
ной программы «Школа 
– ссуз/вуз – предприятие» 
ТОАЗ поддерживает гим-

назию № 35, школу № 41, кадетскую 
школу № 55 и лицей № 60. На базе 
этих учебных заведений созданы про-
фильные классы с углубленным изу-
чением химии, физики, математики и 
информатики.

С 2019 года обучение здесь про-
шли 212 учеников. 75 % поступивших 
в инженерно-технические классы 
связали свой дальнейший образова-
тельный трек с инженерными и тех-
ническими специальностями. Восемь 
абитуриентов заключили с «Тольятти- 
азотом» целевой договор, который 
предусматривает получение стипен-
дии, прохождение практики на пред-

приятии и гарантирует трудоустрой-
ство на «Тольяттиазот».

Среди выпускников подшефных 
классов 2024 года – 15 золотых и сере-
бряных медалистов, а также стобалль-
ники по результатам ЕГЭ по химии.

Новый набор в инженерно-
технические классы уже стартовал. 
С этого года к списку подшефных 
организаций ТОАЗа присоединилась 

школа № 25 микрорайона Поволж-
ский – победитель профориентаци-
онного проекта «Планета ТОАЗиЯ».

 Сергей Гулькин, заместитель ге-
нерального директора по персоналу 
и коммуникациям АО «ТОАЗ»:

– «Тольяттиазот» уделяет особое 
внимание ранней профориентации, 
которая позволяет вовлечь школь-
ников в изучение предметов с есте-
ственнонаучным уклоном и выйти 
за рамки школьной программы. В 
большинстве случаев так находят-
ся таланты, которым компания по-
могает развиваться и приумножать 
знания.

С каждым годом выпускники 
демонстрируют все более высокие 
результаты при сдаче экзаменов, и 
сегодня можно с уверенностью ска-
зать, что лучшие из них в скором 
времени смогут пополнить ряды со-
трудников ТОАЗа.

75 % поступивших в инженерно-технические классы 
связали свой дальнейший образовательный трек  
с инженерными и техническими специальностями. 
Восемь абитуриентов заключили с «Тольяттиазотом» 
целевой договор, который предусматривает получе-
ние стипендии, прохождение практики на предприя-
тии и гарантирует трудоустройство на «Тольяттиазот».

В рамках профориентационной программы «Школа – ссуз/вуз – предприятие» ТОАЗ поддерживает гимназию № 35, школу 
№ 41, кадетскую школу № 55 и лицей № 60. На базе этих учебных заведений созданы профильные классы с углубленным изуче-
нием химии, физики, математики и информатики. С этого года к списку подшефных организаций ТОАЗа присоединилась школа 
№ 25 микрорайона Поволжский. Новый набор в инженерно-технические классы уже стартовал.

Талантам надо помогать
ТОАЗ поддерживает учебные заведения Тольятти

«Тольяттиазот» поздравил вы-
пускников подшефных школ 
города. Ученики образователь-
ных учреждений, где действу-
ют инженерно-технические 
классы, получили специальные 
призы от предприятия.

Заказчиком исследования высту-
пил Экспертный институт социальных 
исследований (ЭИСИ). Цель – выяс-
нить восприятие налоговой реформы в 
России.

Что узнали? 58 % респондентов 
заявили, что в курсе одобрения прави-
тельством предложений Минфина из-
менить налоговую систему. Остальные 
42 % признали, что слышат об этом 
впервые.

Ожидаемо, что самыми осведом-
ленными оказались люди старшего 
поколения (60+): 70 % из них в кур-

се предполагаемых изменений. Оно и 
неудивительно – это поколение весьма 
трепетно относится к любым телодви-
жениям правительства и Госдумы.

Если посмотреть на поле исследо-
вания более пристально, становится 
ясно: граждане если что и знают, то 
лишь о прогрессивной шкале НДФЛ. 
49 % респондентов назвали именно это 
направление реформы им знакомым. 
Еще 12 % считают, что цель изменений 
– повысить налоги для богатых и об-
ложить мздой предметы роскоши.

По 7 % респондентов полагают, что 
затеяно все с целью увеличить нало-
ги, не уточняя, для кого, или поднять 

НДФЛ. Столько же сограждан в курсе, 
что предполагается внедрить своего 
рода «налоговый кэшбек» для мало-
обеспеченных семей: если детей двое 
и более, а доходы на каждого члена до-
мохозяйства не превышают 1,5 прожи-
точного минимума, можно подать заяв-
ление в Социальный фонд и получить 
вычет по НДФЛ. Справедливым такой 
подход считают 84 % опрошенных.

По оценкам 57 % респондентов, из-
менения скорее сделают налоговую 
систему в нашей стране более справед-
ливой. Еще 28 % считают, что данные 
меры скорее ничего не изменят, и 5 % 
уверены, что они сделают налоговую 
систему менее справедливой.

Повышение налогов для россиян, 
чей ежемесячный доход превышает 
200 тыс. рублей, воспринимается ско-
рее как правильное и своевременное 
решение (65 %). 35 % полагают, что 
ставку можно было еще поднять, не со-
гласны с этим утверждением больше 
половины (57 %).

И вот эти сограждане, видимо, что-
то подозревают. Не без основания. В 
области налоговой политики уже по-
являлись решения, которые, на первый 
взгляд, не были очевидными. Напри-
мер, транспортный налог для дорогих 
автомобилей. Лет десять назад в кате-
горию «дорого-богато» попадали дей-

Богатые тоже платят
Что россияне думают об изменениях в налоговом законодательстве

Отношение к различного рода реформам в российском обществе 
обычно настороженное. Достаточно вспомнить монетизацию соци-
альных льгот и «пенсионную продленку». На очереди изменения 
в Налоговом кодексе. Что думают об этом граждане и насколько 
они информированы? Всероссийский центр изучения обществен-
ного мнения (ВЦИОМ) провел опрос, а «ПН» решил посмотреть 
на результаты.

Вполне возможно, что, с учетом инфляции, заработок  
в 200 тыс. рублей в месяц лет через десять перестанет быть 
чем-то выдающимся. И тогда под прогрессивную шкалу на-
логообложения попадет куда больше россиян.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

Правительство россии одобрило Предложение  
Министерства финансов об изМенениях 

в налоговой систеМе

Знаю, слышал 58

Слышу впервые 42

О каких конкретно предложениях вы слышали?

Ввести прогрессивную шкалу налогообложения (НДФЛ) 49

Увеличить налоги для богатых / налог на сверхприбыль /  
налог на роскошь

12

Поднятие налогов (без уточнения) 7

Снижение налогов для определенных соцгрупп  
(многодетные, малоимущие, пенсионеры) /  
льготы, налоговые вычеты

7

Повысить подоходный налог для физических лиц / 
НДФЛ

7

Увеличить ставку налога на прибыль юрлиц  
(любое значение ставки)

3

Изменение налогов для бизнеса, предпринимателей 2

Изменение/повышение НДС 2

Другое 13

Затрудняюсь ответить 17

рефорМа налоговой систеМы…

все  
опрошенные

в %  
от информированных

Сделает ее более  
справедливой

57 62

Сделает ее менее 
справедливой

5 7

Ничего не изменит 28 24

Затрудняюсь ответить 10 7

прАВительстВО рОссии ОдОбрилО 
предлОжение министерстВА ФинАнсОВ 

Об изменениях В нАлОгОВОй системе

реФОрмА нАлОгОВОй системы…

ствительно роскошные авто. А сейчас, 
когда бюджетные модели АВТОВАЗа 
уверенно перешагнули в цене за мил-
лион, в дорогие машины может по-
пасть и продукция китайского авто-
прома.

Так и с НДФЛ. Вполне возможно, что, 
с учетом инфляции, заработок в 200 тыс. 
рублей в месяц перестанет быть чем-то 
выдающимся. Лет через десять. И тогда 
под прогрессивную шкалу налогообло-
жения попадет куда больше россиян.

сделАет ее бОлее спрАВедлиВОй

ничегО не изменит

сделАет ее менее спрАВедлиВОй

зАтрудняюсь ОтВетить

знАю, слышАл

слышу ВперВые
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неОргАническАя химия
Если говорить начистоту, то 
интересные китайские авто-
мобили на российском рынке 
можно пересчитать по паль-
цам одной руки. Основной 
срез – это бесконечный поток 
«4,4 метра, 1,5 турбо, «робот». 

Дизайн – или «звездолет», или 
«обмылок». Название – не имя 
собственное, а формулы не-
органической химии. Под это 
описание подходит примерно 
любой Kun Lao HS4P Pro. Или 
другой Zhun BaoYun XFC5X 
Max. Сплошные названия со-
лей, дигидрата гидрофосфата, 
черешни из инкубатора без 
роду и племени. Иметь с таким 
дело попросту не хочется. 

Другое дело Dargo. Во-
первых, у него есть и имя соб-
ственное, и фамилия из хоро-
шей династии. Речь, конечно, 
о материнской компании Great 
Wall. Во-вторых, это не очеред-
ное «4,4 метра, 1,5 турбо, «ро-
бот». Метров тут – 4,6, литров 
– сразу два, но, правда, тоже 
«робот». Разбега по трансмис-
сиям особого не предлагает и 
Haval. К «роботу» вернемся 
позже, пока закончим с вво-
дными.

ЭкстремАльнАя Версия
У «просто Dargo» есть экстре-
мальная версия – Х (все связи 
с «Твиттером» Илона Маска 
случайны).

Haval Dargo X отличает-
ся от обычного Haval Dargo 
и внешне, и по внедорожным 
способностям. Например, ра-
диаторная решетка у X круп-
нее и имеет перевернутую тра-
пецию, выкрашенную в черный 
матовый цвет. Задний бампер 
X более массивный и адапти-
рован для бездорожья (не так 

страшно приложиться о коря-
гу или землю). Пластиковые 
накладки на колесных арках 
имеют имитацию саморезов, и 
тут больше игра на внешнюю 
брутальность, чем претензия 
на какой-то функционал. 

Технические характеристи-
ки двух Dargo отличаются еще 
сильнее: Dargo X оснащен бло-
кировкой заднего дифферен-
циала и электронной системой 

поддержания постоянной ско-
рости на бездорожье (Cruise 
Control Off-road). И если вто-
рое – больше маркетинговая 
вещь, реальную пользу от ко-
торой в повседневной жизни 
проверить трудно, то вот бло-
кировка диффа – вещь полез-
ная без всяких оговорок. Этот 
механизм на время устраняет 
разницу в скоростях вращения 
задних колес автомобиля, обе-
спечивая их одновременное 
и равномерное движение. На 
бездорожье, когда одно из ко-
лес теряет сцепление с поверх-
ностью (например, попадает на 

участок с грязью или наледью), 
оно начинает вращаться сво-
бодно. Второе колесо, имеющее 
лучшее сцепление, практиче-
ски останавливается. В резуль-
тате автомобиль теряет тягу и 
не может двигаться. Блокиров-
ка дифференциала решает эту 
проблему, как бы «фиксируя» 
оба задних колеса и заставляя 
их вращаться с одинаковой 

скоростью независимо от усло-
вий сцепления.

тяжелОе бездОрОжье
Схем задних блокировок не-
сколько (автоматическая или 
не очень) – у Dargo X она при-
нудительная, включается во-
дителем по желанию. Но не во 

всех случаях: езда с заблокиро-
ванным дифференциалом соз-
дает дополнительную нагруз-
ку на трансмиссию в целом. В 
Haval к этому подготовились: 
блокировка заднего дифферен-
циала возможна лишь в самых 
суровых условиях бездоро-
жья, когда электроника маши-
ны переведена во «внедорож-
ный» же режим, и на скоростях  

до 38 км/ч – потом дифферен-
циал принудительно «распуска-
ется», оберегая трансмиссию от 
чрезмерной нагрузки. 

Звучит сложно, устроено, в 
принципе, так же. Особенно с 
оглядкой на то, что мощность 
у Dargo X передается на колеса 
через роботизированную транс-
миссию с двумя сцеплениями 
– узел сам по себе переуслож-
ненный. 

Все вместе создает парадокс. 
К штурму тяжелого бездорожья 
автомобиль готов куда лучше 
других кроссоверных собра-
тьев. В offroad-режиме оба коле-
са задней оси имеют одинаковое 
тяговое усилие, что повышает 
проходимость на скользких и 
неровных поверхностях. Бло-
кировка же помогает предот-
вратить пробуксовку и способ-
ствует стабильному движению 
по сложному рельефу. 

С другой стороны, штур-
мовать тяжелое бездорожье 
страшно: оно, конечно, пред-
усмотрены всевозможные за-
щиты от «дурака». Тем не ме-
нее, свербит вопрос: а ну как 
трансмиссия автомобиля не 
выдержит подобных экзерси-
сов? «Почвенны» ли такие опа-

сения, станет понятно только 
после нескольких лет эксплуа-
тации. И, скорее всего, уже по 
истечении гарантийного срока 
(3 года /150 тыс. км).

К «роботу» в Dargo X есть 
еще и сиюминутные вопросы. 
Например, зачем так пинаться в 
городском трафике? Конструк-
ция подобного рода уж лет де-
сять как не диковинка, даже 

Volkswagen научил свои короб-
ки таким алгоритмам, с которы-
ми трансмиссия в медленно те-
кущем потоке не мечется между 
первой-второй передачами с 
характерными подергивания-
ми. Китайским мастерам этой 
магией еще только предстоит 
овладеть.

Внушительные гАбАриты
А больше ему попенять и не на 
что. Отделка – «дорого-богато»: 
кожа, прострочка, инкрустация 

шайбы АКПП «под хрусталь». 
Брутальный дизайн не ограни-
чивается экстерьером – внутри 
тоже много интересного: по-
мужицки отвесный руль, «3D»-
дефлекторы воздуховодов, 
экраны – один крупнее другого, 
управление почти всеми функ-
циями через них же. Хотя есть 
и что покрутить-повключать: за 
кондиционером, например, не 

надо лезть в меню медиасисте-
мы – имеется отдельная кнопка 
(ура!), но вот за обогревами – 
надо.

Еще физические кноп-
ки встречаются на руле, они 
огромные и удобно ложатся 
под большие пальцы обеих 
рук. От такого сурового ав-
томобиля ждешь больше ана-
логовости – сенсорами нас 
китайские производители за 
последние годы откровенно 
перекормили.

Салон просторный, и было бы 
странно при таких внушитель-
ных внешних габаритах полу-
чить иное. Пассажирам хорошо 
– колесная база тут длиннее, чем 
у иной Camry, сидеть можно с вы-
тянутыми ногами. Третий ряд не 
предусмотрен, оно и к лучшему: 
мало-мальски просторным его в 
4,6-метровой машине сделать бы 
не удалось, а переплачивать за 
него все равно пришлось бы.

Об оплате, кстати. На пер-
вый взгляд, переплата за базо-
вый «X» по сравнению с «обыч-
ным» базовым Dargo – 300 тыс. 
рублей. Но это немножко не так 
– надо посмотреть второй раз. 
«Просто» Dargo за 3 млн – это 
монопривод, версии с 4х4 – 3,24 
млн. А Dargo X за 3,34 млн пол-
ноприводный, и всего на сотню 
дороже такого же полнопривод-
ного, но не «Х». За эту сотню 
человек получает также бру-
тальный внешний обвес, бло-
кировку диффа, иные настрой-
ки всей бортовой электроники. 
Как по нам, то брать, конечно, 
надо сразу Dargo X и не разме-
ниваться на компромиссы. Но 
решать не нам. Тем не менее, 
очень рекомендуем этот боль-
шой и классный автомобиль.

ТеСТ-ДРАйВеРыЦарь во дворца
Штурмуем бездорожье за рулем очень просторного кроссовера HAVAL Dargo X 

Тест-драйверы «ПН» не устают поражаться прозор-
ливости топ-менеджеров китайского концерна Great 
Wall. В 2019-м компания открыла в Туле завод, рас-
считанный на сборку аж 100 тыс. машин в год. В тот 
момент от громкого смеха блогеров, которые сообщали 
эту новость, попадали все плохо прибитые рамки на 
стенах. «Как китайцы будут конкурировать с корей-
цами и европейцами?» – просмеявшись, задавались 
вопросом они. Прошло пять лет – корейцы с европей-
цами сбежали, сверкая пятками, блогеры увлеченно 
делают обзоры «хавейлов», а Great Wall стал главным 
производителем (и, конечно, главным выгодоприобре-
тателем) иномарок в России. Невольно закрадывается 
мысль, что китайцы заранее знали, как все обернется. 
Как бы там ни было, модельная линейка у Haval про-
сто отличная, и продажи растут. На прошлой неделе 
мы снова отправились за новым авто к нашим друзьям 
из салона «Автолидер», что находится на улице Ново-
заводской. В этот раз у нас на тесте Haval Dargo X.

Технические характеристики двух Dargo силь-
но отличаются: Dargo X оснащен блокиров-
кой заднего дифференциала и электронной 
системой поддержания постоянной скорости 
на бездорожье. И если второе – больше 
маркетинг, то вот блокировка диффа – вещь 
полезная без всяких оговорок.

Салон просторный, и было бы странно при 
таких внушительных внешних габаритах по-
лучить иное. Пассажирам хорошо – колесная 
база тут длиннее, чем у иной Camry, сидеть 
можно с вытянутыми ногами.

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

Вернуть свои денежные средства 
возможно путем подачи исково-
го заявления в суд о взыскании 
неосновательного обогащения. 
В соответствии со ст. 1102 Граж-
данского кодекса Российской 
Федерации лицо, которое без 
установленных законом, иными 
правовыми актами или сделкой 
оснований приобрело или сберег-
ло имущество (приобретатель) за 
счет другого лица (потерпевше-
го), обязано возвратить последне-
му неосновательно приобретен-
ное или сбереженное имущество 
(неосновательное обогащение).
Вернуть похищенные мошен-
никами денежные средства воз-

можно при соблюдении следую-
щих действий: позвонить в банк 
по телефонам горячей линии и 
заблокировать карту, получить 
выписку по счету. Если имеет-
ся переписка, не удалять ее и в 
последующем передать сотруд-
никам полиции. Обратиться с 
заявлением в территориальный 
отдел полиции. Для искового 
заявления необходимы будут 
доказательства, подтверждаю-
щие, что вы пострадали от дей-
ствий мошенников, а именно: 
постановление о возбуждении 
уголовного дела, постановление 
о признании вас потерпевшим, 
выписка по счету, возможная пе-

реписка (при наличии) и другие 
документы.
Составьте исковое заявление о 
взыскании неосновательного 
обогащения с лица, на счет кото-
рого были переведены принад-
лежащие вам денежные средства. 
(Сведения об указанном лице вы 
можете узнать, обратившись в 
правоохранительный орган, если 
по данному факту возбуждено 
уголовное дело. Отказ следовате-
ля (дознавателя) в предоставле-
нии вам подобной информации 
может быть обжалован прокуро-

ру, руководителю органа рассле-
дования или в суд).
В соответствии со ст. 45 ГПК РФ, 
если вы по состоянию здоровья, 
возрасту, недееспособности и дру-
гим уважительным причинам не 
можете сами обратиться в суд, вы 
вправе обратиться с заявлением к 
районному (городскому) прокуро-
ру о защите прав и подаче исково-
го заявления в ваших интересах.
В случае если вы пострадали от 
действий мошенников, обрати-
тесь в отдел полиции либо в про-
куратуру.

Прокуратура разъясняет
Можно ли вернуть средства, похищенные с банковского счета мошенниками
Прокуратура Центрального района Тольятти и Ни-
колай Шахов продолжают серию информационно-
правовых разъяснений для тольяттинцев с целью 
повышения юридической грамотности. Так, жители 
города обратились с вопросом, можно ли вернуть 
денежные средства, похищенные с банковского сче-
та мошенниками. Комментирует старший помощ-
ник прокурора района Ксения Семенова.

К штурму тяжелого бездорожья автомобиль 
готов куда лучше других кроссоверных со-
братьев. В offroad-режиме оба колеса задней 
оси имеют одинаковое тяговое усилие, что 
повышает проходимость на скользких и не-
ровных поверхностях. Блокировка же помогает 
предотвратить пробуксовку и способствует 
стабильному движению по сложному рельефу.



8 ponedelnik.press08-14/июль/2024

ТРеЗВый ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Третьего дня ре-
цензенты сделали 
неожиданное от-
крытие: оказыва-

ется, парни на великах с 
огромными розовыми бок-
сами за спиной доставляют 
всем желающим готовые 
завтраки, обеды и ужины. 
Неловко признаваться, но 
до описываемых событий 
мы думали, что «Само-
кат» имеет дело лишь с 
ассортиментом среднеста-
тистического гастронома, 
и, следовательно, «горячее 
питание» в его компетен-
цию не входит. Это наше 
убеждение оказалось не-
верным. Точнее, не совсем 
верным.

Случайно открыв сайт 
samokat.ru, рецензенты были 
приятно удивлены, обнару-
жив в навигационном меню 
пункт «Готовая еда». А по-
том нас посетил настоящий 
восторг, вызванный процес-
сом пользования ресурсом. 

Дизайн с виду простой, но 
он настолько эргономич-
ный, что серфить в поисках 
интересующих лотов одно 
удовольствие. Особенно по-
нравилось, что выбранные 
позиции не улетают, как это 
обычно бывает, в какую-то 
далекую «корзину», а на-
капливаются в специально 
всплывающем окне, рядом с 
перечнем блюд, отчего про-
цесс формирования заказа 
становится интуитивным и 
приятным.

«Самокат» работает с 
различными производи-
телями готового питания, 
но также предлагает блюда 
и под собственным товар-
ным знаком. Для чистоты 
эксперимента рецензенты 
решили опробовать имен-
но такую стряпню. В итоге 
во всплывающем окне со-
брались следующие лоты: 
хумус «Самокат» (199 ру-
блей), который почему-то 
фигурировал в разделе 

«салаты», пирог «Само-
кат» с сыром и шпинатом 
(170), суп «Самокат» с 
фрикадельками (140) и 
плов «Самокат» с курицей 
(179).

После оплаты заказа 
во все том же всплываю-
щем окне высветился 30-
минутный таймер и текст-
обещание, что курьер 
прибудет не позднее этого 
времени. Удивительно, 
но домофон затрезвонил 
по истечении 21 минуты. 
Другими словами, сервис у 
службы потрясающий.

Увы, не все так благо-
получно. Пока рецензенты 
опробовали хумус, розо-
вые очки, выражаясь мета-
форически, еще болтались 
на нашем носу. Этот про-
дукт оказался довольно 
интересным и ярким. Но 
вот все остальное…

Начнем с того, что сло-
восочетание «Готовая еда» 
совсем не означает «Горя-
чая еда». И суп, и плов при-
везли не то что чуть теплы-
ми, а буквально ледяными, 
поэтому пришлось пускать 
в ход микроволновку. Но 
это не самое главное, пре-
тензия к вкусовому напол-
нению «Самоката». Если 
фрикадельки в похлебке 
были еще туда-сюда, то 
сама похлебка оказалась 
совершенно тусклой, а 
мелкие дольки картофе-
ля в ней не проварились 
и хрустели на зубах. Слой 
сыра и шпината в пироге 
еле угадывался в вязкова-
том тесте, и есть это мож-
но было лишь обильно 
приправив пирог хуму-
сом. Только плов оказался 
более-менее съедобным.

В общем, за качество 
сервиса «Самокат» по-
лучает пять с плюсом, а 
за качество продукции – 
двойку, если не единицу. В 
итоге три с огромнейшим 
минусом.

Служба доСтавки «Самокат»

Куда ж несешься ты?

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

большой комбо-обед – 
358 рублейс 8.00 до 23.00

нетулица воскресенская, 13

Три года назад ре-
цензенты «Трез-
вого взгляда» от 
души поздравля-

ли жителей Комсомоль-
ского района Тольятти 
в связи с открытием там 
очередной точки известно-
го этнического общепита. 
Речь, разумеется, об одном 
из амбассадоров Республи-
ки Сербия в Тольятти – 
пане Драгане и его «Serbia 
от Dragana». Увы, что-то 
пошло не так и в начале 
года небольшой павильон 
у речного вокзала закрыл 
свои двери. 

И вот относительно не-
давно на фасадах описыва-
емого павильона появилась 
новая вывеска – «Burger 
Shop». На ней, как неслож-
но догадаться, изображен 
бургер. Причем на картин-
ке этот бургер выглядит, 
скажем так, очень «по-
американски»: нарочито 
румяные булочки с кунжу-

том, двухэтажная котлета, 
много яркой зелени, сквозь 
которую алеют томаты, и 
по всему этому великоле-
пию стекает тающий сыр. 
Короче говоря, совершен-
но западный продукт, не 
имеющий ничего общего с 
православной плескавицей.

Рецензенты немедлен-
но вошли в заведение и тут 
же разозлились. Неужели 
мы стали жертвой хитрости 
балканцев? Дело в том, что 
нас встретили огромный 
портрет Николы Теслы, фо-
тографии с сербскими пей-
зажами и знаменитостями 
и ровно та же самая разда-
точная с очень узнаваемым 
ассортиментом на витрине.

– Так, простите. Вы 
«Сербия от Драгана» или 
кто? – грозно спросили го-
сти сотрудницу. Та, кажет-
ся, немного испугалась.

– Да, раньше тут была 
«Сербия», а теперь это со-
всем другое заведение, 

принадлежащее совсем 
другому хозяину, – ответи-
ла она беззлобно.

– Тогда мы съедим по 
бургеру «Макси» и вот 
эту штуку под названием 
«Белград Люкс». Это тоже 
бургер?

– Нет, – ответили нам. 
– Это говядина с жировы-
ми прожилками, которую 
можно подавать отдельно 
на тарелке либо обернутой 
в тортилью. Я рекомендую 
именно в тортилье. 

Рецензенты согласи-
лись, добавив к заказу по 
стакану морса из черной 
смородины, вместе с ко-
торыми общая стоимость 
ужина составила 770 ру-
блей.

Готовили недолго, и, 
как только бургеры оказа-
лись на столе, на нас вновь 
обрушились сомнения. 
Продукт выглядел ровно 
так, как выглядят бургеры 
пана Драгана. Видимо, не 
только помещение пере-
шло в новые руки, но и 
технологические процессы. 
Правда, не целиком: этому 
бургеру не хватало того, за 
что рецензенты так любят 
настоящую «Сербию от 
Драгана», – яркого вкуса. 
Увы, но блюдо показалось 
нам совершенно невырази-
тельным. Особенно разо-
чаровали неинтересные 
булки и суховатая котлета. 
«Белград Люкс» выступил 
получше: тортилья показа-
лась выразительнее булок, 
а само мясо гораздо сочнее, 
поэтому, в отличие от бур-
гера, нам не хотелось посто-
янно запивать его морсом. 
Тем не менее, большого 
удовольствия и это блюдо 
гостям не доставило.

Другими словами, на 
этот раз нам не с чем по-
здравлять жителей Ком-
сомольского района. Это 
слабая тройка.

кафе «Burger Shop»

Вы Драган или кто?

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

«белград люкс» –  
310 рублей с 9.00 до 00.00

неткоммунистическая, 87б
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Если к вам относятся хотя бы два пункта, вам поможет банкротство и руководитель правового отдела ТПП г. Тольятти Елена Петрушова!

Согласно 127-ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» – 
все физлица имеют законное право объявить о банкротстве и 
списать кредитные долги.

бАнкрОтстВО – ЭтО ВыхОд!
Банкротство физлиц поможет вам:
• законно перестать погашать кредиты
• реструктуризировать долги

ВАжнО пОмнить! у бАнкрОтстВА есть плюсы и минусы
Плюсы

• Спокойствие. Как только суд признал вас банкротом, ни 
службы взыскания, ни коллекторы больше не имеют права 
звонить вам и выдвигать какие-либо требования (ФЗ-230, 
ст. 7, п. 2).
• Снятие обременений. Получив соответствующий статус, 
судебный пристав-исполнитель приостанавливает испол-
нительные производства и снимает все запреты и ограни-
чения на ваше имущество (ФЗ-229, п. 1, 2, ст. 69.1).
• Списание долгов. Когда процедура будет успешно завер-
шена, вы полностью освобождаетесь от исполнения требо-
ваний кредиторов, то есть от своих долгов. 92% дел закан-
чивается именно так (ФЗ-127, п.3, ст. 213.28).

МинУсы
• Продажа. Реализация дорогостоящего имущества, пред-
метов роскоши, кроме единственного жилья и предметов 
первой необходимости (ФЗ-127, п.п. 1, 3, 4 ст. 213.25, ст. 
213.26).
• Обязанность в течение 5 лет информировать банки о 
статусе банкрота при получении кредита (ФЗ-127, п. 1,  
ст. 213.30).
• Ограничения. Невозможность 3 года занимать руково-
дящие должности в ООО и АО. От 5 до 10 лет управлять 
страховыми компаниями, банками, МФО (ФЗ-127, п. 3,  
ст. 213.30 и п.1, 2 ст. 216).

• остановить рост процентов и штрафов
• избавиться от натиска коллекторов и кредиторов
• полностью освободиться от долгов

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!


